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Pour cette troisième édition, nous vous proposons de découvrir les Présidents des Commissions 

Départementales de l’Arbitrage ainsi que le travail effectué au sein de celles-ci. 
Bonne lecture ! 

 
 

Présentation des Présidents : 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Jacques FECIL est Président de la CDA de l’Eure depuis 24 ans. 
Il a commencé l’arbitrage tardivement à l’âge de 26 ans et a gravi rapidement les 
échelons pour devenir arbitre de ligue en 1978 et en DH Séniors en 1980.  
Il a tenté le concours fédéral mais n’avait pas participé au stage interLigue 
obligatoire pour être retenu. Ensuite, du fait de la limite d’âge en vigueur, il n’a pas 
pu repasser l’examen. 
Il a officié pendant 23 ans en qualité d’arbitre de Ligue, dont 21 ans avec le titre DH. 

 
Il a pris la présidence de la CDA à l’âge de 48 ans.  
Son meilleur souvenir : il a officié lors du match opposant Lillebonne contre Le Havre (son observateur 
était M. LE SANN), en lever de rideau du match Metz Le Havre au cours duquel l’arbitre était observé par 
M. VAUTROT.  
Il a également eu le plaisir d’être 4ème arbitre sur le match de U17 opposant la France à Allemagne. 
 
 

 

 

Dominique DE LA COTTE a officié en qualité d’arbitre officiel pendant 21 ans.  
Arbitre de District pendant 2 saisons, il a ensuite gravi les échelons pour arriver au 
plus haut niveau régional (DH Seniors) où il est resté jusqu’à 45 ans.  
 

Compte tenu de la limite d’âge fixée à 45 ans, il a ensuite officié pendant 3 ans en qualité d’arbitre 
central en DHR puis a terminé sa carrière en qualité d’assistant pendant 2 ans. 
Il est actuellement dans son 4ÈME mandat en qualité de membre du Comité Directeur du District du 
Calvados et est président de la CDA depuis maintenant 8 ans. 
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André LEFEVRE est impliqué dans le football depuis 1968. Actuellement 
retraité, il est adjoint au Maire de la commune de Quettehou. 
Il a officié en qualité d’arbitre pendant 25 ans de 1983 à 2008, a été arbitre 
de DH Séniors et a fini sa carrière en qualité d’arbitre assistant du fait de la 
limite d’âge qui existait à cette période. 
 

Son meilleur souvenir est d’avoir officié sur un 16ème de finale Gambardella dans les années 
1980 opposant Cherbourg à Laval. 
 

 

Bruno COLIBERT a commencé sa carrière de joueur pour l’US SELUNE à l’âge 
de 9 ans. Il a décidé de devenir arbitre à l’âge de 33 ans en 2000. 
Actuellement arbitre assistant spécifique R1, il est devenu Président par 
Intérim de la CDA de l’Orne en septembre 2021. 
 

 

Stéphane CERDAN a commencé sa carrière d’arbitre en 1999 ; elle a 
duré 17 ans et s’est terminée en 2016 en qualité d’arbitre de 1ère division 
du District Fluvial. Il a commencé à s’investir dans les instances dès 2013 
en s’occupant de la formation au sein de son District. 
 

Stéphane est Président de la CDA du District de Football de Seine Maritime depuis décembre 2020. 
Son meilleur souvenir est la finale de la coupe Robert Balluet opposant St Martin du Vivier à 
Renault Cléon. 
Stéphane ne garde que de bons souvenirs de ses années d’arbitrage. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Quelles sont selon vous les causes de la perte du nombre d’arbitres ? 
 
 
Dominique : 

- Les incivilités sont la cause la plus importante, 
- La médiatisation négative réservée au corps arbitral et à ses décisions, 
- Le manque d’envie et de passion des candidats, 
- La diversité des activités proposées. 
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Jacques :  
Un sondage a été effectué et les 3 raisons principales qui ressortent sont les suivantes : 

- Le manque de considération pour la fonction arbitrale, 
- Les jeunes quittent l’arbitrage du fait de leurs études et/ou leur entrée dans  

le monde professionnel, 
- La rémunération des arbitres n’est pas assez importante au regard de  

leur investissement. 
 
 
André : 

- Nos jeunes arbitres se retrouvent seuls pour officier sur les terrains, 
- Les séniors quant à eux officient également généralement seuls, 
- Le comportement déviant de certains spectateurs, 
- Une baisse de motivation des arbitres qui viennent à l’arbitrage plus  

pour couvrir leur club que par passion. 
 
 
Bruno :  

- Du fait de la difficulté de la fonction, il est difficile de conserver les arbitres, 
ils restent 1 ou 2 ans puis arrêtent, 

- Une majeure partie des candidats n’ont pas assez connaissance lors de  
l’inscription des réelles difficultés afférentes à la fonction d’arbitre. 
 

 
Stéphane :  

- La majorité de nos jeunes arbitres vient à l’arbitrage parce qu’ils sont incités  
par les clubs, il n’y a pas de réelle motivation de leur part, contrairement  
aux séniors, 

- Leurs études les contraignent pour certains à arrêter l’arbitrage. 
 

 
 

Quelles sont les actions mises en place et/ou à mettre en place pour recruter 
et fidéliser les arbitres ? 

 
 
 

 
 
 

Des FIA sont organisées régulièrement pour recruter de nouveaux arbitres 
Au sein de la CDA, les actions commencent à se mettre en place afin de fidéliser les 
arbitres : 

- Une équipe dédiée au suivi des jeunes arbitres : elle est confiée à Guy ZIVEREC 
qui va s’occuper non seulement des stages des jeunes mais également de leur 
suivi hebdomadaire sur les terrains ; 

- Intégration d’une féminine dans la CDA, Pauline NICOLAS, pour le suivi des 
arbitres féminines ; elle viendra ainsi apporter son aide à Stéphane LE PUIL. 
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La CDA a mis en place une commission de fidélisation qui fonctionne depuis maintenant 5 ans : 
Composée de 15 membres, 5 émanent de la CDA et il y a des éducateurs, joueurs, dirigeants, 
présidents de club ; 
Elle est composée de sous-commissions qui travaillent avec des référents qui visitent les clubs.  
Des FIA sont régulièrement organisées : l’organisation des ces formations s’adapte au contexte 
sanitaire (visioconférence, …) ; 
Le recrutement d’un responsable du développement de l’ Arbitrage, Matthieu MOULIN. 
 

Le maître mot est la proximité ; 
Etre proche des clubs pour connaître ceux qui sont en infraction avec le statut de l’arbitrage ; 
Organiser des sensibilisations à l’arbitrage dans la majorité des clubs afin de recruter des 
arbitres ; 
Du fait de la COVID, la CDA de la Manche a décidé de scinder en deux les stages ; 
Sont organisés des réunions de secteur (au moins deux par an) ; 
Pour le classement des arbitres, la CDA tient compte non seulement des observations 
pratiques mais également de l’assiduité quant à la participation aux stages et du sérieux 
concernant les obligations administratives ; 
Les arbitres les plus sérieux sont récompensés lors des finales des coupes Départementales.  
 

L’organisation de FIA permet de recruter des arbitres avec une formation et un suivi 
conséquent. 
Bruno n’ayant pris la présidence de la CDA que depuis quelques mois, une réflexion est en 
cours afin de mettre en place des actions en vue de fidéliser les arbitres.  
 

Le parrainage : chaque arbitre stagiaire (féminines sans limite d’âge et les jeunes jusqu’à 18 
ans) est accompagné par un parrain sur ses premiers matchs afin de le conseiller et parfaire 
ainsi sa formation. 
Un catalogue de formations est mis à disposition des arbitres qui peuvent choisir des 
actions à suivre en fonction de leurs besoins. 
De nombreuses FIA avec un nombre de stagiaires limité (14 stagiaires maximum) dans un 
club support pour créer plus de proximité. Depuis le début de saison, 6 FIA ont déjà été 
organisées.  
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Quelles sont vos attentes vis-à-vis des instances et de la CRA ? 
 

- Travailler au sein de la CRA en bonne intelligence : sérénité, convivialité et échanges constructifs 
doivent être les priorités pour nous permettre d’œuvrer pour nos arbitres ; 

- La CRA doit épauler la CDA dans son travail de recrutement et de fidélisation des arbitres tout en 
l’accompagnant pour la formation technique, ce qu’elle fait actuellement et cela nous aide 
énormément ; 

- Retrouver une CRA qui apporte son entier soutien aux CDA, l’objectif étant de travailler de concert 
avec la CRA et en parfaite harmonie avec les professionnels de l’Arbitrage que sont les CTRA ; 

- La CRA doit mettre en place des actions en faveur de nos arbitres ; 
- Remettre l’humain au cœur des stages ; 
- Depuis plusieurs saisons, les classements n’ont pu avoir lieu. Retrouver une saison normale avec des 

stages, et des classements tenant compte notamment des tests écrits; 
- Etre à l’écoute de nos arbitres ; 
- La LFN doit jouer son rôle d’intermédiaire avec les instances Fédérales (par exemple, pour les 

demandes relatives au statut de l’arbitrage). 
 
 

Composition des CDA : 
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Reportage effectué par Nathalie GUEDON GINFRAY 


